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Le Nématode des tiges et des bulbes : D. dipsaciconstitue une menace assez sérieuse sur fève en
Algérie particulièrement par sa transmission par semence. Dans ce sens, 150 lots de semences de
fève ont été analysées à l’égard de D. dipsaci et les résultats ont montré que le pourcentage
d’infestation varie de 10 à 27, 25% selon les régions. Les analyses biochimiques ont révélé une
diminution de la teneur en protéines totales. Concernant l’effet des extraits aqueux de quelques
plantes testées in vitro, les données obtenues ont montré que tous les extraits testés ont entraîné
la mortalité de D. dipsaciet le taux de mortalité dépend de la période d’exposition, de la
concentration et de la nature de l’extrait.

In vivo, l’application des extraits de Tagetes patulasur fève sont plus efficaces avant mais
pas après plantation. Enfin, l’effet de la solarisation du sol comme moyen de lutte pendant trois
périodes d’exposition a permis une diminution des effectifs de D.dipsaci sur fève ; cette baisse
est plus importante pour 8 semaines de traitement solaire ; ce dernier a permis également une
augmentation de la croissance des plants et des rendements de la fève.

Mots clés : Semence, fève, Ditylenchus dipsaci , analyse biochimique,extraits aqueux,
Tagetes patula, concentration , période d’exposition, mortalité, solarisation du sol, croissance
des plants , rendements.
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Stem and bulb nematode constitute a serious danger on faba bean in Algeria particulary by its
transmission seeds. In this way, a study was carried on 150 plots of faba bean. These seeds were
analysed against D.dipsaci . The results have shown that the rate of infestation varied to 10 at
27.25% among regions. Biochemical analysis have also shown a diminution in proteins content.
About the effect of acquous extracts of some tested plants in vitro; the data obtained cause the
mortality of D. dipsaci and the percentage of mortality depends on exposure period, on the
concentration and the nature of extracts. In vivo, the application of Tagetes patula extracts on
faba bean were more effective before but not after plantation. Finally, the effect of soil
solarization as a control against stem nematode during three exposure periods has caused a
reduction of the effectifs of D.dipsaci on faba bean. This diminution is more important for the 8
weeks solar treatment. This last, has allowed an increase of the plant growth and the yield plants.

Key Words : Seeds , faba bean , Ditylenchus dipsaci, biochemical analysis, Acquous
extracts , Tagetes patula ,concentration, exposure period , mortality, soil solarization, plant
growth ,yield.
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